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  В эти дни 100-летия Великого 
Исхода много дано читать статей 
об этом грандиозном событии, из-
менившем до некоторой степени ли-
цо истории человечества. Четыре 
поколения прошло и, о чём и 
говорить, золотой век Белой Эми-
грации окончательно позади нас, 
о нём остались в основном только 
пожелтевшие страницы книг и 
тёплые воспоминания у тех, кому 
посчастливилось жить с этими 
"героями нашего времени": какие 
были времена, какие были люди!… 
   Нельзя без ностальгии об этом 
вспоминать, и порою охватывает 
уныние. Но вот, статья «Белые в 
2020 году», написанная с привыч-
ным ему воодушевлением Николаем 
Леонидовичем Казанцевым, дейст-
вует как глоток кислорода: нужна 
ли ещё сегодня Белая Эмиграция? 
— Да, нужна, с убеждением 
отвечает автор, ибо её миссия 
всегда была говорить правду и её 
свидетельство ничуть не утеряло 
сегодня своего значения. Правду 
говорить о Церкви, о России. А 
сия Белая правда будет продолжать 
звучать, пока будет существовать 
хотя бы один свободный русский 
православный храм и хотя бы 
один независимый орган печати. 
  А это, слава Богу, именно су-
ществует в виде оставшейся вер-
ной своим принципам и Отцам 
Зарубежной Церкви, пусть пока 
увы ещё в осколочном виде, и 
хотя бы благодаря газете «Наша 
Страна», вещающей уже бо-
лее 70 лет эту Белую правду.
   Да, многими принято говорить, 
что Белая Эмиграция окончила 
свою миссию подписанием со-
глашательства с Московской Па-
триархией в мае 2007 года. С 
какой бы стороны ни подходить к 
этому вопросу, безосновательность 
такого утверждения бросается в 
глаза. Так могут думать те, кто 
го-дами лелеяли мечту о примире-
нии между Красными и Белыми. 
   Да, они-то одержали огромную, не-
вероятную, до некоторой степени 
немыслимую победу, подчинив себе, 
в лице сдавшегося большинства 
Зарубежных архиереев с обману-
той паствой, последний остаток 
старой, настоящей России, по-
следний и полноправный об-

личитель неправды. Но могло ли 
такое трусливое безыдейное пре-
дательство, полностью перечёр-
кивающее десятилетия стояния и 
исповедания, быть выражением 
духа Белой Эмиграции? От-
вет сам собой напрашивается. 
  Поэтому, мужественное проти-
востояние, проявленное некото-
рыми не только в 2007 году, 
что естественно, но начиная 
с самого начала 2000-х годов, 
когда состоялась безобразная 
попытка смещения законного Пер-
восвятителя, св. Митрополита 
Виталия — было не только оп-
равдано, но было естественным 
проявлением того самого Бело-
го Духа, о котором тут речь. 
   Стоит вспомнить как в 1930 году, 
для уврачевания смуты родившейся 
в Церкви восстанием митрополита 
Евлогия против законной церковной 
власти, было сказано святейшим 
сербским Патриархом Варнавой: 
«Среди вас находится великий 
иерарх митрополит Антоний, 
который является украшением 
вселенской Православной Церкви. 
/.../ В нём заключается церковная 
правда и те, кто отделился, должны 
вернуться к нему». Так это же 
суждение, слово в слово можно, 
вернее должно, было повторить, 
заменив имя Антония Виталием. Да, 
наш святой Митрополит был стар, 
был физически слаб, но был он бодр 
и силен духом, о чём лично можем 
свидетельствовать. И побуждения 
недостойных изменников зижди-
лись не в слабости святого Старца-
Митрополита, не во вполне понятной 
в его возрасте забывчивости, а в 
том, что до последнего своего ды-
хания оставался он бесстрашным 
носителем церковной правды.    
   Той самой правды, которую 
пронесли через весь ХХ век 
его предшественники, все ныне 
с ним прославленные со свя-
тыми, Митрополиты Антоний, 
Анастасий и Филарет. То, что 
тогда случилось было не только 
восстанием против носителя за-
конной церковной власти, но 
против всего пути Зарубежной 
Церкви, это было радикальным 
отказом от этого наследия и окон-
чательным порыванием с ним.
   Вот почему так возмутительно 
для всех носителей Белой Идеи 
слышать и видеть, как эти измен-
ники продолжают ныне применять 
в свою пользу, как ни в чём ни 
бывало, великое славное наследие 
Зарубежной Церкви, как и подвиг 
Белой Эмиграции, которые они 
столь скандально предали. Ведь 
те, кто предал это наследие, нагло 
продолжают считать себя его за-
конными наследниками, низводя 
в ранг "неканоничных" тех, кто 
в  тяжёлых обстоятельствах 
продолжает нести знамя Зару-
бежной Церкви и Белой Идеи.
     Мир, в котором мы живём, до того 
отвернулся от самых элементарных 
принципов порядочности, что ни-
кого это не смущает и не удивляет. 

    Без малейшего зазрения совести, 
будто легитимные собственники, 
занимают и располагают они 
всеми храмами, построенными 
в Зарубежье на пожертвования 
прихожан, и в частности рас-
полагают великолепным сино-
дальным особняком в самом 
престижном центре Нью-Йор-
ка, как и подворьем «Новая Ко-
ренная Пустынь» в Магопаке, 
подаренными С. Я. Семененко 
и князем С. С. Белосельским-
Белозерским. А кому, и с какой це-
лью, эти щедрые благотворители 
дарили эти великолепные имения? 
  Для того ли, чтобы там теперь 
расхаживали патриархийные ар-
хиереи и им там провозглашали вся-
кие многолетствия? Нет, дарили 
нашим Первосвятетелям на их 
нужды в качестве Зарубежных 
Архиереев,  противостоящих 
Московской Патриархии и её 
ложному пути, который они те-
перь переняли, сделали своим и 
считают его путём Матери-Церкви. 
   Не менее возмутительно видеть, 
как те же неустойчивые в своих 
убеждениях, точнее безыдейные 
отпрыски Белых героев, смеют 
не краснея, будто достойные на-
следники, возглавлять разные тор-
жественные поминальные события, 
как в Галлиполи и других местах, 
вместе с сегодняшними пост-совет-
скими сановниками. Могут ли 
отдавать такие люди дань нашим 
Отцам? В подобных мероприятиях 
особенно специализировался 
трижды анафематствованный 
св. Митрополитом Виталием и 
отрешённый от своей архипас-
тырской должности своим же из-
менническим Синодом, Михаил 
Донсков. Но где тут, будто про-
славляемая, Белая Идея? Одна 
лишь бутафория и игра в солдатики.
   Была искренняя надежда в конце 
80-х начале 90-х годов, что с кру-
шением советского мастодонта, 
как Феникс из пепла, Белая Идея 
воскреснет в России после деся-
тилетий красной чумы. Тяга ко 
всему Белому была очевидна, но 
увы во многом она ограничивалась 
понавешиванием на груди поддель-
ных Георгиевских крестов и 
самоприсвоением офицерских 
чинов, особенно тех, которые бы-
ли отменены в советской армии.  
   Такая игра в солдатики долго 
не просуществовала и сегодня 
почти исчезла. Куда более се-
рьёзные надежды возлагались на 
некоторых учёных, мыслителей, 
которым доверяли, с которыми 
сотрудничали, которые будто 
были пронизаны Белой Идеей, 
но и тут сколько разочарований, 
болезненных разочарований... 
   Одно из самых крупных и надёж-
ных учреждений в этой области 
остаётся Дом Русского Зарубежья 
имени А. И. Солженицына. Заслуги 
этого учреждения огромны — 
уникальная библиотека, собрано 
и предложено читателям и иссле-
дователям несметное количество 

кропотливо собранных печатных 
изданий первых годов Эмиграции, 
предлагаются выставки на разные 
темы вокруг истории Эмиграции, 
устраиваются научные совещания, 
доклады, — как будто всё, что 
нужно для восстановления то-
го пласта русской истории, ко-
торый был украден у наших не-
счастных соотечественников. Но 
и тут, даже тут, разочарование...
   Поскольку начали эту статью 
с упоминания обращения Н. Л. 
Казанцева «Белые в 2020 году», 
предоставим вновь слово этому 
истинному Белому патриоту, без-
возмездно редактирующему вот 
уже более 50 лет последний Белый 
орган печати и выслушаем, что 
он писал без малого год назад 
в статье «Закручивание гаек в 
РФ»: «Больше десятилетия, “Наша 
Страна” продавалась в московском 
книжном магазине, основанном А. 
И. Солженицыным Библиотеки-
Фонда “Русское Зарубежье”. На-
помним, что Александр Исаевич 
всегда всячески поддерживал 
нашу газету, в том числе и денеж-
ными пожертвованиями. Так 
вот, в последние годы начались 
непонятные перебои с оплатой 
экземпляров со стороны книжно-
го магазина. Поскольку прибыль 
меня никак не интересовала, а 
лишь распространение наших идей 
и идеалов, я продожал дальше 
высылать газету по адресу Ул. 
Нижняя Радищевская, д. 2. Мне 
говорили, что «острые» номера 
магазином выбрасываются, не 
дойдя до читателя, но я не пре-
кращал посылки, несмотря на 
немалые почтовые расходы. И 
вот, совершенно очевидно желая 
избавиться от «Нашей Страны», 
магазин стал просто напросто воз-
вращать мои пакеты. Ничем не 
объяснив своё поведение. Впрочем, 
причина и так ясна. В РФ всё сильнее 
закручиваются идеологические гай-
ки, и заведующие магазином хотят 
застраховаться. А что сказал бы об 
этом Александр Исаевич? Вот кому 
было мужества не занимать…»
  Да, что сказал бы о таком трус-
ливом и недостойном поведении 
Солженицын, в своё время пи-
савший Казанцеву: «Вы делаете 
большое дело для России».. . 
    Да, он-то понимал значение нашей 
газеты, продолжавшей вещать urbi 
et orbi  Белое мировоззрение среди 
окутанного во лжи и компромиссе 
мира, и никакие “острые темы” его 
не смущали, как и не должны нас 
смущать. Да, пока остаётся один 
свободный орган печати и один 
храм, вещающий истину церковную, 
то Миссия Русской Эмиграции 
не окончена. И не будем унывать, 
так как на необъятных просто-
рах территории бывшей Российс-
кой Империи мы определённо 
знаем, что имеются люди, по-
нимающие смысл этой Миссии.

Протодиакон Герман 
Иванов-Тринадцатый

СТО ЛЕТ СПУСТЯ
Где и кто наследники?
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Волею Божией 1 января 2021 года в Либертивилль, 
США, на 85-ом году жизни, скончалась верная дочь 
Исторической России 
                                                          
                                       
                               НАТАЛЬЯ ИВАНОВНА ТИХОНОВА
                                           урожд. Дрейлинг

             
о чём с прискорбием сообщает семья Казанцевых 
и выражает своё глубокое соболезнование сыну 
Александру и дочери Елене. Царство Небесное!

Волею Божией 3 января 2021 года в Гатино, Канада, в 
возрасте 88 лет, скончался верный сын Исторической 
России 
                                                          
                                       
                               ГЕОРГИЙ МИХАЙЛОВИЧ РАКИТИН
                                           
             

о чём с печалью сообщает Н. Л. Казанцев и выражает 
своё неподдельное соболезнование вдове Ольге 
Константиновне, сыну Дмитрию, дочери Анне и всем 
родственникам усопшего. Вечная память!

СТАМБУЛЬСКИЙ ПАТРИАРХ
ПРОТИВ РУССКОЙ ЦЕРКВИ

    На Украйне патриарх Варфоломей 
вытесняет Москву. Восьмого  ноя-
бря в Константинополе (Стамбуле) 
экзарха Вселенского Патриархата 
на  Украйне архимандрита Михаила 
Анищенко рукоположили во 
епископа Команского. После за-
явления Вселенского патриарха 
Варфоломея о том, что приходы 
МП на Украйне не каноничны, 
он предпринимает дальнейшие 
действия по её вытеснению.   
  Это - новое проявление антика-
нонической деятельности стамбуль-
ского патриарха, вторгающегося 
в чужую территорию. Можно 
было бы подумать: грызутся 
между собой представители офи-
циального православия, что нас 
не касается, но не запрещает 
лишний раз подтвердить полную 
безответственность константи-
нопольской линии и тех глав 
Церквей её поддерживающую, 
хотя можно понять их столь при-
сущую греческому мышлению 
филетическую реакцию, и мо-
жет быть, просто страх перед 
с т а р ш и м  б р а т о м .  П л о х о , 
когда страх овладевает умом. 
   Однако самое тут забавное это 
титул предоставленный новому 
представителю Варфоломея в 
Киеве. Определили ему Команскую 
кафедру. Сия кафедра фактически 
виртуальна. Она долгие годы была 
приставлена к имени одного из 
глав евлогианской группировки, 
архиепископу Гавриилу де Вильдер. 
    Безутешный Варфоломей, потеряв 
видную евлогианскую паству, ко-
торая приносила ему некий блеск 
в международном пространстве, 
решил наверстать утерянное в 
Киеве и снова несуществующая, 
виртуальная Команская кафедра 
была пущена в ход. Но тут, как и 
там, с той же антиканонической 
целью, а может быть и ненави-
стью, к Русской Церкви и России.

 
ВАТИКАН ЗА ПРИМЕНЕНИЕ

АБОРТНЫХ МАТЕРИАЛОВ

  В Ватикане заявили, что исполь-
зования в разработке вакцин про-
тив коронавируса абортивных 
материалов морально допустимо, 
если не существует других «эти-
чески безупречных» вариантов.
   Соответствующий комментарий 
21 декабря обнародовала Конгре-
гация Вероучения Ватикана. В до-

кументе под названием "Замечания 
по нравственности использования 
н е к о т о р ы х  в а к ц и н  а н т и -
COVID-19" говорится, что такие 
вакцины можно использовать «с 
чистой совестью». Это де допустимо, 
если не существует альтернативного 
доступа к «этически безупречных» 
препаратов. При этом в документе 
отмечается,  что разрешение 
«никоим образом не должно 
восприниматься как моральное 
одобрение использования та-
ких клеток» и разработчики 
должны стремиться к созданию 
«этически допустимых вакцин».
  Этот папа Франциск будто 
прямо не знает, что придумать, 
чтобы отталкивать от себя и 
от своей Церкви нормальных 
верующих. Какой-то кошмар.  
  Один наш прихожанин, сам 
обращённый француз, разместил 
эту информацию по французски 
на приходском блоге и в виде 
комментария поставил: “таким 
образом, наши братья рождённые 
в Православии лучше поймут 
почему некоторые католики 
обращаются в Православную веру”. 
  И на самом деле, несмотря на 
тяжёлые во всех отношениях 
времена, мы наблюдаем такое дви-
жение среди бывших католиков.    
   У нас, в Лионе, слава Богу, 
несколько таких обращённых за 
последние 2-3 года, среди них две 
бывшие католические монахини, 
и три оглашенных, готовящих-
ся к принятию нашей веры.

ЕПИСКОП-ИСПОВЕДНИК

  В Сербии 21 ноября на 86 году 
жизни скончался епископ Артемий 
(Радосавлевич). Владыка Артемий 
вышел из Сербской Патриархии 
по причине исповедания последней 
ереси экуменизма. Это был один 
из лучших сербских архиереев. 
Не побоялся стоять, не только 
перед всем миром, но и перед 
своей же Церковью, за косовскую 
правду. Он - пример того, что есть 
архиереи-пастыри и архиереи-
наемники. Бывший ученик св. 
Иустина Поповича, что многое о 
нём говорит, был близок к нашей 
Зарубежной Церкви и посещал 
Владыку Архиепископа Антония 
(Бартошевича) в Женеве. Тяжёлую 
дань сербы платят проклятой гадости 
экуменизма... Вечная ему память! 

Протодиакон Герман 
Иванов-Тринадцатый

МЫСЛИ КАРЛОВЧАНИНА

УПЛАТИЛИ ЛИ 
ВЫ ЗА 

ПОДПИСКУ НА 
2021 ГОД?

ВЕЛИКИЙ ТОВАРИЩ
     В. М. Гундяев, состоящий в должности Великого Господина Патриарха 
Кирилла, заявил в своё время, что успехи того или иного государственного 
руководителя, который стоял “у истоков модернизации” СССР, 
нельзя подвергать сомнению, даже если этот руководитель отмечен 
злодействами. Так вот, вопрос: а можно подвергать сомнению сам 
этот СССР - как считаете, Великий Господин Патриарх Кирилл?
 Это не христианство и не православие.  По христиански 
б ы  в ы ш л о  т о ч н о  н а о б о р о т .  П р и  т о м ,  ч т о  в ы т в о р я е т 
Г у н д я е в ,  о н  д о л ж е н  б ы т ь  п р о с т о  н е в е р у ю щ и м .
  В л а д и м и р  М и х а й л о в и ч  Г у н д я е в  –  в ы х о д е ц  и з  г н е з д а 
Никодима (Ротова). Именно Ротов обеспечил своему юному 
фавориту Гундяеву продвижение по карьерной лестнице. 
Гундяев высоко ценит своего покровителя. По его свидетельству, 
Никодим так характеризовал себя: «Я родился в Советском 
Союзе и ничем не отличаюсь от тех, кто во власти». То есть 
митрополит Никодим не отделял себя от советской номенклатуры. 
Связи Никодима и Кирилла с КГБ общеизвестны: оперативное 
погонялово первого «Святослав»,  второго -  «Михайлов». 
  Не удивительно их тёплое отношение к Сталину, поскольку 
именно по его благословению в 1943 году началось формирова-
ние  советской православной церкви,  продолжательницей 
к о т о р о й  я в л я е т с я  н ы н е ш н я я  М о с к о в с к а я  П а т р и а р х и я .
  Чин патриарший называется «Великий Господин» (с никонов-
ских времён повелось). Можно переделать на «Великий Товарищ».

Н. Греков

   Кто такой Алексей Навальный? 
Русский патриот, объявивший, что 
он Крым Украйне не вернёт, или 
провокатор, играющий на руку 
Путину? Существует определенный 
парадокс в том, что после попытки 
его отравления Алексей Наваль-
ный вернулся в Москву, хотя 
все последние месяцы находясь в 
Берлине, он просил Запад ввес-
ти новые санкции против РФ.
  Однако Путин, похоже, совсем 
не боится деятельности этого по-
стоянного протестующего. Во 
фразе, произнесенной в отношении 
Навального во время традиционной 
пресс-конференции в декабре 
прошлого года, президент РФ, 
отрицая причастность своих спец-
служб к отравлению, выразил 
правду, какой бы мрачной она 
ни была: «Если бы мы хотели, 
работа была бы завершена».   
     Резюмируя, если цель - устранить 
«врага», цель будет достигнута.
  Однако в течение многих лет 
Навальный был самым громким го-
лосом антипутинской оппозиции, 
демонстрируя и протестуя перед 
всем миром, с резонансом и мощью, 
которые опровергают образ РФ, 
нетерпимой к инакомыслию.    
   Есть то, что видно, и то, что не 
видно. Является ли Навальный, 
идеальным «противником» для 
укрепления системы власти? 
Это согласованный с властью 
«выпуск пара»,  так как нет 
т р е б о в а н и й ,  н а п р а в л е н н ы х 
н а  “ Г л а в н о г о  П р а в и т е л я ” ?
  Навальный призывает людей 
на ,,баррикады», - чем это закан-
чивается всем известно, - а сам 
практически всегда выходит су-
хим из воды.  Является ли он 
проектом ФСБ? Может быть с 
помощью Навального Кремль 
измеряет реальную температуру в 
обществе, ведь социологическим 
опросам, которые они сами рисуют, 
никто не верит. Навальный нужен 
чтобы снимать напряжение, 
выпускать пар? Ведь его всегда 
картинно ловили и отпускали 
на протяжении последних лет…
    С другой стороны, Гарри Каспа-

ров, бывший чемпион мира по 
шахматам и председатель «Фонда 
защиты прав человека» в Нью-
Йорке, выступая в режиме онлайн в 
Национальном Пресс-Клубе США, 
отмечал: “Алексей Навальный стал 
последней «жертвой путинской 
России», в которой политические 
оппоненты и независимые жур-
налисты подвергаются репрессиям: 
Слава Богу он выжил, но именно 
так путинская Россия обращается 
с политическими оппонентами, 
используя пули в случае с Борисом 
Немцовым или журналистки Анны 
Политковской, и яд, как в случае 
с Алексеем Навальным. Права че-
ловека в Российской Федерации 
существуют на бумаге. Так же, 
как в Советском Союзе. РФ делает 
вид, что играет по некоторым 
правилам, потому что Путин не 
хочет полностью отделять страну 
от остального мира. Ему не нужен 
новый официальный “железный 
занавес”, потому что сотни мил-
лиардов долларов, украденные 
правящей элитой, хранятся не в 
России, не в Китае, не в Иране и 
Венесуэле, а по всему миру – в 
Европе, в США, – сказал Каспаров. 
– Вот почему они делают вид, что 
следуют правилам. Но это не мешает 
Путину совершать преступления как 
внутри, так и за пределами России».
  По мнению Каспарова, Путин 
не считает себя связанным ка-
кими-либо международными до-
говорами, так как его действия 
не встречают «решительного 
ответа  со  стороны лидеров 
свободного мира». «Поэтому Пу-
тин считает, что может делать 
всё, что хочет», – добавляет он.
  «Большинство проблем, с кото-
рыми мы имеем дело сегодня, 
напрямую связаны с Путиным 
и его преступным режимом. 
Когда не будет Путина, то не 
будет проблем в Сирии, не будет 
сохранения режима Мадуро или 
нахождения у власти белорусского 
диктатора Лукашенко против воли 
80 процентов граждан его стра-
ны», – также отмечает Каспаров.
   По его мнению, Путин «са-
мый опасный человеком на 
планете», поскольку обладает ог-
ромными ресурсами, в том числе 
ядерным оружием, и «считает 
себя  выше закона и  любых 
обязательств, принятых страной».

Е. Фокин

ЗАГАДКА НАВАЛЬНОГО
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  Собственно, главная тема моего 
рассказа исчерпана, но мне ка-
жется, что он будет не полным, 
если не удовлетворю Ваше же-
лание узнать, как нам удалось 
спастись и что было дальше?
   Когда меня выкинуло на поверх-
ность воды, как целебный бальзам, 
освещающе подействовавший на 
весь организм и прояснивший 
мы-шление, первым стремлением 
было отплыть в сторону, чтобы 
не быть засосанным в водовороте, 
долженствующем образоваться на 
месте потопления. Но опасения 
были напрасны, так как водоворота 
не произошло, корабль слишком 
много забрал в себя воды ещё на 
плаву, которая и вытеснила из 
корпуса воздух постепенно, не дав 
образоваться пузырю, но зато через 
несколько минут на поверхность 
воды в месте потопления крейсера 
начали выскакивать с большой 
силой всевозможные деревянные 
предметы, обломки планширей, при-
вальных брусьев, щитов и дверей 
рубок и т. п. Такое извержение 
представляло не мало опасности 
для плавающих на поверхности 
л ю д е й .  О д и н  и з  п р и м е р о в 
произошёл у меня на глазах.
   Чувствуя, что дальше плыть в 
одежде мне стало затруднительным, 
я воспользовался двумя неболь-
шими обломками какого-то де-
рева, пододвинув их себе под мыш-
ки для плавучести, так как ни 
пояса, ни матраса у меня не было; 
получив возможность передохнуть 
и освободиться от излишней стес-
няющей меня одежды, я стал ори-
ентироваться в окружающей меня 
обстановке, конечно при весьма 
небольшой видимости горизонта, - 
высота моего глаза не превышала 
½ фута над поверхностью воды.
  Первым, что мне попалось на 
глаза — это была торчащая из во-
ды, простите за выражение, рожа 
какого-то кочегара. Я употребил 
нарочно такое вульгарное выра-
жение, так как ни лицом, ни фи-
зиономией её назвать было нель-
зя - это было какое-то круглое, 
выпачканное до неузнаваемости 
углём и сажей, улыбающееся от 
удовольствия холодной ванны, 
изображение живого существа.    
   Видя, что он либо выбился из 
сил, либо не умеет хорошо плавать, 
я окликнул его, чтобы он плыл 
ко мне: моих деревяшек хватило 
бы на двоих, он видимо понял и 
стал приближаться, карабкаясь 
по-собачьи и всё время весело 
улыбаясь. Оставалось до меня 2-3 
метра расстояния, я не спускал с 
него глаз, как вдруг вместо этой 
плавучей головы образовалось 
какое-то красное пятно, что-то 
высоко выскочило из воды и с 
брызгами хлюпнулось перед моим 
носом. Дав себе отчёт, увидел, что 
это большой кусок деревянного 
планширя с палубы: вероятно 
давлением воды на большой 
глубине продолжало плющить 
и ломать нашего «Рюрика». 
  Я сейчас же ухватился за эту 
основу моего будущего плотика, 
но кочегара уже не было на 
поверхности. Дерево, выплывая 
с большой силой и скоростью 
ударило его острым концом под 

подбородок и размозжило голову.    
    Прошло не много времени, под 
руку попадается деревянная дверь 
от какой-то каюты с выломанной 
филенкой. Мне с большим трудом 
удаётся водворить половину двери на 
своё дерево, поднырнуть в выбитую 
филенку и взобраться уже в сидячем 
положении на импровизирован-
ный плотик. Дальность горизонта 
значительно увеличилась и я на-
чал рассматривать обстановку.    
  На большом пространстве по-
верхности моря виднеются чёрные 
точки плавающих людей, то в 
одиночку, то группируясь, как и 
я, около плавающих предметов. 
  Меня окликает чей-то голос, 
саженях в десяти, неясная груда 
чего-то плавающего, оказывается 
половина разбитого вельбота с 
вытащенным на него матрасом, 
на котором преспокойно сидит 
по-турецки наш младший ме-
ханик «Чухна Гейно»; он мето-
дически совершает свой туалет 
раздевания, как бы собираясь лечь 
спать в комфортабельную постель 
и чертыхается, что никак не может 
снять намокших носков. Я спросил 
его который час, он достал свой 
китель, лежащий с ним рядом, 
посмотрел на часы и ответил: 
«Да они подлые, остановились».  
     Я не мог удержаться от улыбки 
и сказал, что напрасно он их плохо 
намазал машинным маслом. Однако 
момент остановки часов дал нам 
точное время гибели крейсера, 
или вернее, когда Гейно попал в 
воду, а он был смыт с палубы в 
момент катастрофы. Часы по-
казывали 11 часов 40 минут. В это 
время к моему плотику подплыл 
фельдшер Ершович, избравший 
себе для первоначального плавания 
великолепное средство : он надул два 
резиновых подкладных для больных 
круга, которые и одел на обе руки до 
подмышек и они прекрасно держали 
его на воде. Предоставив ему так 
же взобраться на свой плотик, 
мы начали решать вопрос, как бы 
оказать помощь плавающему не 
далеко от нас в пробковом матрасе, 
видимо потерявшему уже сознание, 
раненому матросу. Держась за свой 
плот, мы изобразили моторную 
силу своими ногами и приблизились 
к раненому. Втащить его на плотик 
не было силы и тогда я предложил 
своему спутнику использовать 
всякую деревяшку, щепку, обломок, 
которые мы начали подсовывать под 
раненого, что дало нам возможность 
дать ему горизонтальное лежачее 
положение, плечи и голова его были у 
нас на плоту; Ершович расшнуровал 
ему матрас, чтобы дать больному 
некоторую свободу. Задумавшись 
на минуту, я посмотрел в воду и 
вдруг отшатнулся от ужаса, мне 
ясно показалось, что в воде под 

моими ногами шевелится что-то 
белое и увивающее ; невольно 
убрав свои ноги на дерево плота 
я обратил внимание Ершовича, 
указывая на виденное и высказал 
предположение — не акула ли это, 
прицеливающаяся к нашим ногам, 
но когда Ершович рассмотрел и 
исследовал, что это, то сказал : 
«Да это кишки Гречихи, Ваше 
благородие!» (фамилия нашего 
к о ч е г а р а  б ы л а  Г р е ч и х а ) .
  Освободив его туловище окон-
чательно от матраса, мы увидели, 
что во всю длину его живота поперёк 
зияет громадная, как бы резанная 
рана, через которую и вывались 
его внутренности наружу и из-
вивались в воде этим непонятным 
зрелищем. Попросив моей помощи, 
Ершович начал осторожно ук-
ладывать их на своё место, а 
так как никаких хирургических 
инструментов не было, то пришлось 
навести ему на живот пластырь 
из матросского белья, вынутого 
из тут же плавающего рядом с 
нами малого чемодана и обвязать 
верёвкой, чтобы Гречиха не мог 
вторично потерять «свой багаж». 
  В это время наше внимание 
было привлечено какими-то 
массовыми воплями и стонами, 
разносящимися по поверхности 
воды. Скоро и нам самим приш-
лось  испытать  причину их . 
   Оказывается, что в недалёком 
расстоянии прошли японские 
м и н о н о с ц ы ,  п о л н ы м  х о д о м 
приближаясь  к  подходящим 
к р е й с е р а м  К а м и м у р ы ,  у ж е 
застопорившим машины в 6-7 
кабельтовых от нашей плаваю-
щей группы экипажа «Рюрика».    
   Разведённая миноносцами волна 
растревожила приладившихся ра-
неных по различным обломкам, 
которые и причинили своим 
колебанием побои и увечья пла-
вающим людям. Нам с Ершовичем 
с трудом удалось оберечь Гречиху 
от излишних страданий и удержать 
от утопления. Так как мы с ним 
больше не встретимся в рассказе, 
то скажу лишь, что Гречиха после 
своего спасения долго пролежал 
в японском госпитале, где ему 
сделали операцию и он остался жив.
    Время не позволяет остановиться 
на других не менее захватывающих 
и интересных сценах нашего 
пребывания на воде, которых 
было не мало среди разных 
групп. И тут, на этой зыбкой 
поверхности моря, сплочённый 
состав экипажа не покидал забот 
о своих раненых соратниках и 
обоюдной взаимной поддержкой 
друг друга в своём безысходном 
положении. А положение было 
действительно безысходное…

(продолжение следует)

Часть экипажа "Рюрика" во Владивостоке

ОДЁРНЕТ ЛИ 
БАЙДЕН 

ПУТИНА?
  Новый президент США Джо 
Байден, когда-то назвавший Путина 
бандитом, сейчас грозит Кремлю 
жёстким ответом за внедрение 
хакеров РФ в компьютерные сети 
главных американских минис-
терств. Но  осуществит ли он это?
  Мы в последние месяцы стали 
свидетелями самого масштабного 
вторжения хакеров, связанных с 
Главным Разведывательнмй Уп-
равлением РФ, в сети американ-
ских государственных служб. 
  Специалисты даже не берутся 
оценивать последствия этого 
вторжения. Похоже, в Кремле, за 
четыре года президентства Трам-
па, совершенно исчезло чувство 
страха, опасения возмездия. Бан-
дит, не встречающий отпора, 
наглеет. Это закон природы.
   У Трампа были публичные изъя-
вления симпатии в отношении 
Путина, и санкции на РФ налагались 
не им, а Конгрессом. И эта любовь к 
чекистскому диктатору сохранилась 
у него до самого конца. А из того, 
что было слышно в последних за-
явлениях Путина, он тоже в какой-
то степени симпатизирует Трампу.
  Имеет ли Джо Байден впол-
не реалистичное, трезвое пони-
мание Путина и его режима?
   Ведь эти санкции, постоянно вво-
димые Конгрессом при Трампе, 
особо не повлияли на поведение 
Кремля. За последние четыре года 
мы видим повышенную активность 
Путина в Ливии, Сирии, Латинской 
Америке, африканских странах, 
покушения на Скрипаля, не говоря 
о попытке отравления Навального. 
     Эти санкции Трампа были Кремлю 
как слону дробина. Иными словами, 
можно сказать, что администрация 
Трампа была хороша для Путина.
     Чего стоят эти многолетние санк-
ции, если Владимир Путин после 
шести лет их ужесточения разом 
замахивается, образно говоря, на 
самое святое для США: амери-
канские военные, финансовые 
с е к р е т ы ,  т е х н о л о г и ч е с к и е , 
м е д и ц и н с к и е  с е к р е т ы ?    
     Вырисовывается тревожный про-
гноз на 2021 год. Владимир Путин 
нащупывает пределы терпимости 
Соединенных Штатов, а их не видно.
   Увы, это полностью в традициях 
отношений западных демократий с 
диктаторскими режимами. Первые 
хотят мира практически любой 
ценой, а вторые хотят победы прак-
тически любой ценой. Весь ХХ 
век такой, после Первой Мировой 
войны. После этого, даже если 
посмотрим, как умиротворяли 
Гитлера (я не сравниваю его с 
Путиным, но тот же самый пафос), 
практически всю внешнюю поли-
тику западных демократий можно 
выразить таким образом: оставьте 
нас в покое. А диктаторский  режим 
Путина, на чём-то же должен 
держаться, не может их оставить в 
покое, ему нужна наступательная 
политика ,  чтобы отвлекать 
русский народ об бедственного 
экономического положения.
  Стало быть, советоидный дикта-
тор Владимир Путин неизбежно 
ведёт дело к конфликту с Западом.

П. Бондаренко
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  Его отец, Анатолий Иосифович 
Янушевский, родился в Петербурге 
20 апреля 1902 года, по старому 
стилю. Доброволец Вооруженных 
Сил Юга России генерала Деникина 
и Русской Армии генерала Врангеля. 
Корнет Крымского Конного пол-
ка. В Русском Корпусе - в 1-ой 
юнкерской сотне 1-го батальона 
1-го полка. Затем в полку «Варяг» 
полковника М. А. Семенова. С 
1948 года в Аргентине. Был вице-
председателем объединявшего 
корпусников в этой стране Союза 
Святого Александра Невского. 
  Скончался в Буэнос-Айресе 26 
июня 1979 года и похоронен на 
Британском кладбище Буэнос-
Айреса. Алик – сын от его первого 
брака. Отец был женат первым 
браком на Екатерине Петровне 
Кузнецовой, которая родилась 
21 января 1905 года, жила и учи-
лась в Новочеркасске, после эва-
куации белых из Новороссийска 
и пребывания в Константинополе, 
проживала в Югославии, где в 
Белой Церкви окончила Мариин-
ский Донской Институт. После 
войны, из Югославии попала в 
Венгрию, а потом в Ташкент. Там 
и скончалась 27 октября 1996 года. 
    А. А. Янушевский родился 24 дека-
бря 1925 года в Югославии, учился 
в 1-ом Русском Великого Князя 
Константина Константиновича 
кадетском корпусе в Белой Церкви.   
   После вторжения немецких 
войск в Советский Союз, генерал 
Михаил Фёдорович Скородумов 
собрал человек 50 молодежи - в 
том числе Алика и будущего главу 
Русского Обще-Воинского Союз а 
В. В. Гранитова - в Русском Доме, 
в Сокольне, на улице Кралице 
Натальи 33, объяснил создавшуюся 
ситуацию, дающую возможность 
возобновить борьбу за свободу 
России от большевицкого ига 
и закончил свою речь словами: 
«Я вас приведу в Россию!».   
   Через два дня он был арестован 
Гестапо, а его место занял генерал 
Борис Александрович Штейфон. 

  К концу октября 1941 года Алик 
уже был со своим отцом в Русском 
Корпусе, на Банице, хотя ему 
было ещё лишь 15 лет. Он попал 
в 4-й взвод 1-ой юнкерской роты, 
- велосипедный - под командой 
полковника Василия Георгиевича 
Корнилова (его сын Юра, скон-
чавшийся в Аргентине в 1995 
году, тоже служил в Корпусе).    
   Что касается 3-й роты, то она 
получила прозвище «индейская» 
- все её бойцы были 16-ти или 
17-летними. Из Топчидерских 
казарм их отправили в Шабац.   
   Они действовали в Лознице, 
в Баньей Ковиляче, вступали 
в перестрелки с красным пар-
тизанами. У всех был большой 
энтузиазм, они не сомневались, 
что вскоре будут отправлены вое-
вать на Восточном фронте, а не 
с титовцами. Они надеялись, что 
смогут использовать немцев для 
освобождения России от красной 
чумы. Потому что руководство 
Вермахта было согласно с этой 
идеей: колоссальное количество 
подсоветских пленных вкупе с 
белым зарубежным офицерством и 
его сыновьями можно было успешно 
использовать против Сталина. 
Но Гитлер и его партия боялись, 
что победившие белые патриоты 
потом повернут оружие против 
нацистов. И на Восточный Фронт 
их так и не допустили. Все они 
воспитывались в монархическом 
духе, но о политике особенно 
не  задумывались.  "Сбросим 
большевиков, - а там разберёмся".     
    В рядах Русского Корпуса А. А. 
Янушевский  пробыл до середины 
1942 года, а затем, по настоянию 
отца,  вернулся в  кадетский 
корпус - доучиваться. Однако в 
1944 году в Германии поступил 
в Русскую Освободительную 
Армию и был во власовской офи-
церской школе в Мюнзингене. 

                         Николай Казанцев

ЧЕЛОВЕК-ЛЕГЕНДА

   Есть люди, которые приходят 
в нашу жизнь ненадолго, они как 
яркие вспышки появляются и так же 
быстро уходят.  А есть люди, которые 
навсегда оставляют глубокий 
след. Для многих их нас таким 
человеком является Александр 
А н а т о л ь е в и ч  Я н у ш е в с к и й . 
  Александр Анатольевич или 
как мы его любяще называем 
Алик - один из старейшин нашего 
храма Святой Троицы в Буэнос 
Айресе. Для нас он человек- 
легенда. Не так часто удаётся 
встретить человека, который пом-
нит довоенную Европу, может 
рассказать об историях жизни 
кадет и Чинов Русского Корпуса, 
как в довоенной Югославии, так 
и в уже послевоенной жизни в 
Аргентине - настоящие жемчужины 
истории Русской Белой Эмиграции. 
   Каждая встреча и разговор с 
Аликом, очевидцем самых ярких и 
драматичных событий в истории 20-
го века, это погружение в эпоху... 
в события давно минувших дней, 
но при воспоминании о которых 
сердце вновь сжимается от осозна-
ния того пути, который пришлось 
пережить русскому народу. 
  Александр родился в 1925 году 

в Сербии в городе Панчево. 
Выпускник Кадетского корпуса 
в Югославии, с малых лет он 
воспитывался в духе и традициях 
дореволюционного русского об-
щества. Поэтому общаясь с ним 
можно наслаждаться прекрасной 
русской речью, замечательным 
знанием истории и литературы.       

ПОСЛЕДНИЙ ИЗ МОГИКАН
БЕЛЫЙ БОЕЦ

    Проживающему в Буэнос Айресе 
чину Русского Корпуса на Балканах 
Александру Анатольевичу Янушев-
скому исполнилось 95 юных лет. К 
нему тоже применимо выражение - 
это не человек преклонного возрас-
та, а непреклонного. Из двух остав-
шихся в живых белых фронтовиков, 
только он может быть назван "по-
следним из могикан", так как наш 
дорогой Алик продолжает активно 
участвовать в церковно-общест-
венной жизни Белой Эмиграции.  

  Но самое важное - можно со-
прикоснуться с ценностями, 
к о т о р ы м и  б ы л о  п р о п и т а н о 
русское воспитание тех времён. 
   После войны, приехав в Аргентину 
в 1948 году, Алику предоставился 
шанс начать новый путь вместе с 
тысячами других эмигрантов из 
Европы. Общаясь с Аликом удив-
ляешься насколько это человек, 
который принял свою судьбу. 
Мы никогда не слышали как он 
жалуется. Как человек прошедший 
лишения войны, разделение се-
мьи, потерю близких, эмиграцию, 
Алик смог сохранить стойкость и 
смирение, полное принятие того, 
что все в жизни идёт по самому 
лучшему сценарию. Это то качество, 
которого нам - людям новых по-
колений - так часто не хватает. 
  Он часто рассказывает нам ис-
торию о том, что его дедушка по 
материнской линии привил ему 
любовь к астрономии, увлечение, 
которым он наслаждается и по сей 
день. Ещё будучи в Сербии дедушка 
рассказал ему об одной из известных 
книг по астрономии того времени - 
«Мироздание» Вильгельма Мейера 
и наказал ему купить эту книгу, 
если она ему попадётся. Уже бу-
дучи в Аргентине, Алик случайно 
наткнулся на эту книгу в книжном 
магазине братьев Лашкевичей. 
По тем временам книга была до-
статочно дорогой - 380 песо, а ме-

сячная зарплата Алика была 350 
песо. Он не раздумывая попросил 
хозяина магазина придержать книгу 
и занял нужную сумму у своего 
начальника. Когда начальник спро-
сил Алика для чего ему нужна такая 
сумма, тот сказал, чтобы купить 
книгу. Начальник был поражен, 
дал ему деньги и попросил показать 
книгу. Когда Алик принёс ему 
книгу, начальник похвалил его 
и сказал, что если ему когда-то 
ещё понадобиться помощь, то он 
может к нему смело обращаться.
  Каждый раз когда Алик расска-
зывает об этом случае я думаю 
как рад был бы знать его дедушка, 
что его внук все эти годы помнил о 
его наказе и нашёл заветную кни-
гу. Этот случай показывает то, 
что сложно описать словами... то, 
что может испытать только душа 
русского человека, то, что порой 
так нелогично по современным 
меркам, но так важно для каждого из 
нас - поддерживать внутри русский 
дух и связь между поколениями. 
      27 декабря 2020 года мы отпраз-
дновали 95-летие Александра в 
узком кругу прихожан РПЦЗ. 
Собрались только самые близкие, 
чтобы вместе вспомнить моменты 
жизни этого легендарного человека. 
Для всех нас быть рядом с ним, 
слушать его воспоминания, дарит 
нам бесценный шанс соприкоснуться 
с историей нескольких поколе-
ний, понять, перепрожить и не 
забыть моменты нашей истории 
и поддержать ту связь между по-
колениями, которая постепенно 
теряется в современном мире. 
  В последние годы очень чётко 
ощущается смена эпох. Это закон 
жизни -новое приходит на смену 
старому. Но так важно в этой 
смене эпох уметь опереться на 
что-то вечное, то, что находится 
вне времени, вне правительств, 
вне обстоятельств. Вечное -  
это связь между поколениями, 
умение опереться на крепкие 
корни, помнить и уважать свою 
историю, способность взять все 
самое лучшее от наших предков, 
преумножить это и передать дальше. 
  Спасибо, Алик за то, что Ты 
своим примером помогаешь нам 
помнить нашу историю, ценности и 
быть лучше сегодня, чтобы завтра 
мы смогли построить лучшее бу-
дущее для наших детей и внуков.

Елена Головушкина


